



UNIVERSIDAD 2010
“La Universidad por un Mundo Mejor”
7^{mo} CONGRESO INTERNACIONAL DE EDUCACIÓN SUPERIOR
Del 8 al 12 de febrero de 2010, Palacio de las Convenciones de La Habana, Cuba

MEMORIA

DE LA REUNIÓN DE REDES INTERUNIVERSITARIAS ARGENTINA- CUBA

Ciudad de la Habana, 09 de febrero del 2010

UNIVERSIDAD 2010

“La Universidad por un Mundo Mejor”

7^{mo} CONGRESO INTERNACIONAL DE EDUCACIÓN SUPERIOR

Del 8 al 12 de febrero de 2010, Palacio de las Convenciones de La Habana, Cuba



REUNIÓN DE REDES INTERUNIVERSITARIAS ARGENTINA – CUBA

Ciudad de la Habana, 09 de febrero del 2010

MEMORIA

El día 09 de febrero de 2010, se celebró en Ciudad de La Habana, la Reunión de Redes Interuniversitarias Argentina – Cuba, la cual tenía como objetivos los siguientes:

- Promover un debate, entre las universidades miembros de las redes, que facilitara la continuidad del trabajo en las mismas.
- Revisar de conjunto, objetivos, funcionamiento, avances y deficiencias de las redes.
- Facilitar la integración de nuevos centros de educación superior argentinos y cubanos a las redes.
- Proponer la creación de nuevas Redes interuniversitarias.

La presidencia de la reunión, estuvo integrada por los siguientes funcionarios:

- Dr. Abogado Martín Rodrigo Gill. Rector de la UN de Villa María y Vicepresidente del CIN.
- Dr. Ricardo Grau Ávalo. UCLV. Coordinador por Cuba de la Red de Bioinformática.
- Dr. Guillermo R. Tamarit, Rector UNNOBA. Coordinador por Argentina de la Red de Bioinformática.
- DraC. Ondina León, Subdirectora del CENSA. Coordinadora por Cuba de la Red de Biotecnología.
- Dr. Mariano R. Gabri, Profesor e Investigador de la UN de Quilmes. Coordinador por Argentina de la Red de Biotecnología.
- Dr. Marcelo Miguez, Decano Fac. Veterinaria de la UBA. Coordinador por Argentina de la Red de Agropecuaria.

Como parte de la apertura del encuentro, hizo uso de la palabra el Dr. Martín Rodrigo Gill, quien saludó a los participantes y expuso el orden del día de la reunión.

A continuación, se dio inicio a la reunión.

Pto. 1. Presentación de Informes de las Redes Interuniversitarias.

Red de Agropecuaria.

La presentación fue realizada por el Dr. Marcelo Miguez (doc.: Proyectos de Fortalecimiento de Redes Interuniversitarias. Red ICAARG Argentina – Cuba).

A continuación hizo uso de la palabra la Lic. Mayely Martínez Palenzuela, Coordinadora de la Red de Producción Animal de ICA. La especialista manifestó su coincidencia con los planteamientos del Dr. Miguez y reiteró el aporte que hacen las universidades cubanas a la red, en materia de oferta de cursos de posgrado.

Red de Biotecnología.

La presentación fue realizada por el Dr. Mariano R. Gabri (doc.: Red Cubano - Argentina de Biotecnología).

A continuación hizo uso de la palabra la DraC. Ondina León. La especialista agradeció las palabras del Dr. Gabri y puntualizó un grupo de logros en el funcionamiento de la red:

- Desarrollo de potencialidades.
- Fomento de los contactos interinstitucionales.
- Búsqueda de financiamiento.
- Posibilidades de fortalecimiento.

Red de Bioinformática.

La presentación fue realizada por el Dr. Ricardo Grau (doc.: RED UNIVERSITARIA DE BIOINFORMÁTICA Y BIOLOGÍA DE SISTEMAS. Argentina - Cuba).

A continuación hizo uso de la palabra la Dra. María Rosa Dpetris, Directora del Instituto de Posgrado de la UNNOBA. La doctora se refirió a las tareas acometidas por la red, desde su creación, ejemplificando con el desarrollo de una Maestría Bioinformática, proyecto auspiciado por un consorcio de universidades de ambos países.

Manifestó además, el interés de la parte argentina en el desarrollo del programa de la red, con el inicio de un intercambio de docentes y estudiantes. Se refiere a las deficiencias del programa de la red y reconoce que el mismo se ha cumplido en lo académico. Para finalizar, hace mención a las gestiones que se realizan, para lograr fuentes de financiamiento nacionales.

El Dr. Guillermo R. Tamarit, Rector de la UNNOBA, hace uso de la palabra refiriéndose al tema del presupuesto, lo cual es una limitante para las actividades a desarrollar. Muestra su coincidencia con las palabras del Dr. Grau y confía en que la red contribuirá a la búsqueda de soluciones en cuanto al financiamiento.

El Dr. Oscar F. Spada, Rector de la UN de Río Cuarto, puntualiza el hecho de que el financiamiento es el punto de convergencia de las tres redes plantea la importancia de contar con un proyecto de inversiones, en cada red, que muestre claramente los costos de funcionamiento de las mismas.

El Ing. Arturo Somoza, Rector de la UN de Cuyo, propone la incorporación de la universidad, a las tres redes creadas. Hace una exposición sobre las temáticas de trabajo, que desarrolla la universidad y su coincidencia con los objetivos de trabajo de las redes.

El Dr. Martín R. Gill sugiere que, independientemente de las propuestas que se hagan, cada red debe decidir internamente sobre la inclusión de nuevos objetivos de trabajo y la inclusión de nuevos miembros.

El Ing. Enrique Arnau, Rector UN Jujuy, solicita la incorporación de la universidad en las tres redes. Propone la creación de la siguiente red: Minería, Geología y Medioambiente.

El Ing. Norberto R. Caminoa, Rector UN de Chilecito, solicita la inclusión de la universidad en las redes de Biotecnología y Bioinformática.

El Dr. Walter G. López, Rector de la UN del Chaco Austral, solicita la incorporación de la universidad en las tres redes.

El Ing. Martín Romano, Rector UN de Formosa, solicita la incorporación de la universidad a la red de Agropecuaria. Propone agregar el tema ambiental al desarrollo agropecuario.

El Lic. Gustavo Lugones, Rector de la UN de Quilmes, retoma el tema del financiamiento de las actividades, alertando sobre la necesidad de no perder identidad en las redes, al adicionar nuevos participantes (sobre todo de instituciones europeas). Propone además, introducir las modalidades de intercambio virtual, para disminuir los costos de las actividades.

El Dr. Martín Rodrigo Gill solicita, a nombre de las UN de Villa María y del Litoral, la inclusión en las redes de Biotecnología y Agropecuaria.

El Dr. Juan Emilio Hernández, Vicerrector de la Universidad de Sancti Spiritus, solicita la inclusión de la universidad en las redes de Agropecuaria y Biotecnología.

El Director del Centro de Estudios de Energía y Medio Ambiente de Cienfuegos, Esp. Félix González Pérez, propone la inclusión de la universidad en la red de Agropecuaria. Se refiere a la necesidad de la búsqueda conjunta de fuentes de financiamiento. Propone la inclusión del tema del Cambio Climático, en los temas agrícolas. Propone además la creación de una red sobre Eficiencia Energética.

La DraC. Marta del C. Mesa, Rectora de la UO, solicita la inclusión de la universidad en las tres redes.

El Vicedecano de Investigación y Posgrado de la UCI, Esp. Francisco Martínez Cleger, solicita la inclusión de la universidad en la red de Bioinformática. Propone definir con claridad los temas de investigación y las actividades a realizar en las redes.

La Universidad de La Habana, solicitó su inclusión en las redes de Agraria y Bioinformática.

La DraC. Idania Núñez La O, Rectora de la U de Guantánamo, solicita la inclusión de la universidad en las redes de Agropecuaria y Biotecnología. Opina que, los temas sugeridos a incluir, en la red de Agropecuaria, son de gran importancia.

El Ing. Arturo Somoza, se refiere a la importancia y necesidad de un Comité Binacional, que analice la pertinencia de inclusión de nuevas temáticas en las redes así como de nuevos centros participantes. Plantea que el funcionamiento de las redes, no puede estar condicionado a la existencia de un financiamiento.

La DraC. Ondina León, se refiere a la necesidad de perfeccionar el trabajo. Muestra su coincidencia con el planteamiento anterior, sobre la creación de un comité de expertos dentro de cada país y binacional. Aboga por el mantenimiento de la calidad en el proceso.

El DrC. Secundino Marrero Ramírez, Vicerrector del ISMMM, se refiere a las potencialidades que brindan las redes existentes en Cuba. Solicita la incorporación del instituto a una red de Geología y Minería.

La Dra. Depetris reitera la propuesta de la existencia de un comité evaluador del funcionamiento de las redes. Se refiere a la importancia de definir claramente líneas científicas y académicas de funcionamiento de las redes.

El Dr. Spada, se refiere a la idea inicial para la creación de la red de Agropecuaria y la necesidad de conservar las líneas de trabajo trazadas.

El DrC. Quirino Arias Cedeño, Rector de la U de Granma, propone la creación de una red de Desarrollo Local.

En este punto de la reunión, el Dr. Martín Gill propone las siguientes conclusiones:

1. Aprobar la incorporación a las redes existentes, de los siguientes centros de educación superior:

- **Agropecuaria:** incluir a los centros UNCU, UNJUY, UNCHIL, UNCAU, UNFORM, UNL, UNVM, USSp, UCf, UO, UNNOBA, UH, UG.
- **Biotecnología:** UNCU, UNJUY, UNCHIL, UNCAU, UNL, UNVM, UO, UG, USSp.
- **Bioinformática:** UNCU, UNJUY, UNCHIL, UNCAU, UO, UCI, UH.

2. Los coordinadores de redes, propondrán a la consideración de los participantes:

- Miembros para el Comité Evaluador.
- Directrices de funcionamiento.
- Proyecto de financiamiento.

3. Proponer la celebración de una reunión de coordinadores de redes de Agropecuaria, Biotecnología y Bioinformática, de conjunto con el MES y la SPU para revisar temas de funcionamiento de las redes, áreas de trabajo y posibilidades de financiamiento.

4. Aprobar la constitución de las siguientes redes:

Desarrollo Local: coordinada por la UDG y la UNVM y con la participación de UNNOBA, UNCHIL, UNCU, UNRC, UNCHACO, UNJUJUY, ISMMM; UG, UCf, UO, UIJ, USSp, UNAH, UFORM, UBA, ISPJAE.

Energía y Desarrollo Sustentable: coordinada por la UCf y la UNPSJB y con la participación de UCf, UNCHIL, UBA, UNJUJUY, UNCHACO, UNRC, UNFORM, UNCUYO, UNNOBA, ISMMM, USSp. La parte cubana informará, que otros centros formarían parte de la red.

Inclusión Social: coordinada por la UO y la IUNA y con la participación de UO, UNJUJUY, UNCUYO, UNFORMOSA, UNQ, UNCHACO, UNRC, UNVM, USSp, UBA, ISPJAE, UCf, UH, UPR, ISMMM. Se incluyen además, a los Institutos Superiores Pedagógicos de Cuba.

5. Fomentar los Convenios Bilaterales entre las universidades de ambos países.

6. Promover un acuerdo entre el CIN, el ISMMM, la UPR y el ISPJAE, en la temática de Minería.

Dado en Ciudad de La Habana, a los nueve días del mes de febrero de dos mil diez.

Ministerio de Educación Superior de Cuba.